

RENCONTRE. Découvrons l'association des hospitaliers et hospitalières du diocèse de Coutances

Connaissez-vous l'Union Saint-Michel ?

LOURDES est un lieu de pèlerinage mondialement connu. Pèlerins et touristes y croisent handicapés et malades, venus souvent en groupe avec l'aide d'associations comme l'USM. L'Union Saint-Michel, qui a tenu le 27 novembre dernier son assemblée générale, est l'association des hospitaliers et hospitalières du diocèse de Coutances.

Bientôt centenaire, elle est constituée de personnes qui acceptent bénévolement de consacrer un peu ou beaucoup de leur temps au service des personnes malades et des handicapés dans le cadre de pèlerinages à Lourdes et autres lieux comme La Pernelle, Vindefontaine, Biville ou Banneux en Belgique.

Le premier objet de l'association est de permettre à des personnes âgées, malades, handicapées d'accomplir une démarche spirituelle qui leur serait inaccessible sans ce concours apporté à leur transport et à leur séjour. Les hospitaliers assurent, le temps du pèlerinage, la régularité et la qualité des services nécessaires à leur environnement.

Si le coronavirus n'a pas permis l'organisation d'un pèlerinage pendant deux ans, celui de 2022 a regroupé 60 ma-

lades et 130 hospitaliers. Certaines années, plus de 150 personnes sont nécessaires pour venir en aide pendant cinq jours à une centaine de pèlerins. Il ne s'agit pas seulement de donner le bras ou de pousser un fauteuil, ce qui n'est déjà pas rien ; le service va du lever au coucher ; il implique les soins et la toilette, l'habillage et les repas. Certains hospitaliers n'ont pas 18 ans. Ces jeunes participent au service de la table, mettent le couvert ou font la vaisselle, mais il faut des adultes pour les encadrer. Une dizaine de responsables veillent à la bonne marche de tout l'ensemble, avant, pendant et après.

Comment l'USM recrute-t-elle ses membres ? Essentiellement par le bouche-à-oreille, et aussi par des appels à des bénévoles pour accompagner des malades qui se font dans les paroisses avec l'annonce des dates des pèlerinages. Les hospitaliers et hospitalières sont des convaincus. Le bénévolat n'est pas un vain mot : en plus de leur cotisation, ils font le voyage à leurs frais. C'est aussi à leurs frais qu'ils se rendent à Lourdes pour effectuer un stage ou qu'ils prennent part à un repas destiné à récolter de l'argent pour venir en



→ Les hospitalières.

aide aux malades, si besoin.

Activités en 2023

Une journée d'amitié avec messe à Saint-Vaast et repas préparé par les bénévoles à Quettehou le 29 janvier.

Des pèlerinages à La Pernelle

le 20 août, à Lourdes du 23 au 29 août, à Vindefontaine le 17 septembre et à Biville en octobre.

Pour contacter l'USM : Maison diocésaine, 5, rue Cardinal-Guyot BP. 105 50201 Coutances Cedex. Tél. : 02 33 76 70 70.

O. et D. DELAUNEY



→ Les hospitaliers assurent, le temps du pèlerinage, la régularité et la qualité des services nécessaires à leur environnement.

Billet spirituel

Le bonheur de partager

La scène s'est déroulée à Berne. On me jure qu'elle est vraie. Or donc, dans un restaurant self-service, une honorable dame de 75 ans choisit un bol de soupe et va s'installer à une table. Flûte !, se dit-elle, j'ai oublié le morceau de pain. Elle se lève, prend son pain, retourne à sa place, et trouve un immigré attablé devant sa soupe. Et qui est même en train de la manger.

Alors ça, se dit-elle, c'est la meilleure. C'est sans aucun doute un pauvre homme. Je ne lui ferai pas de remarque, mais tout de même, je ne vais pas me laisser complètement faire. Elle s'empare d'une cuillère, s'assied en face de l'homme et, sans dire un mot, pioche également dans le bol de soupe. Et l'immigré et la femme soupent ensemble, à tour de rôle, et en silence.

Puis l'homme se lève. Il va chercher une confortable assiette de spaghettis à la bolognaise, et la dispose devant la gentille dame. Avec deux fourchettes. Et ils mangent tous les deux, toujours en silence et à tour de rôle. Enfin ils se quittent. Au revoir, dit la dame paisiblement. Au revoir, répond l'immigré, avec une douce lueur dans les yeux. Il donne l'impression d'un

homme qui est heureux d'avoir aidé son prochain. Il s'en va donc, et la dame le suit des yeux. Du même coup, elle voit sur la table d'à côté, un bol de soupe qui semblait avoir été oublié.

Texte choisi par Robert COURVOISIER
Église protestante unie dans : Interrogation, n° 3/1984

Témoignages

Lors de mon premier pèlerinage à Lourdes en tant que pèlerin, je m'étais fait la promesse de faire partie un jour de l'Union Saint-Michel, afin de servir nos frères et sœurs malades ou handicapés, ce qui fut fait en 2011 et depuis, je les accompagne à chaque fois. Faire partie de cette grande famille est pour moi un privilège que je ne laisserais pas passer. M'engager au sein de l'Union Saint-Michel m'a permis aussi de me rapprocher de la paroisse. C'est une expérience tellement enrichissante que je n'hésite pas à la proposer autour de moi.

Ces quelques jours ne sont pas de tout repos, loin de là, mais quel bonheur de voir les visages émerveillés, épanouis de nos frères malades. Ce sont eux qui m'ont remonté le moral un jour où la fatigue avait pris le dessus. C'est toujours une grande joie de les retrouver ou de faire connaissance avec des nouveaux dans quelque circonstance que ce soit, journées d'amitié ou pèlerinages locaux. Mais il est aussi une autre façon de servir à Lourdes, par des stages où c'est envers la communauté internationale et non plus diocésaine que je me suis engagée.

Marie-Claire HAMEL

Après avoir été sollicitée par un membre de l'USM pour entrer bénévolement à l'accompagnement et au service des personnes malades et handicapées, j'ai tout de suite été motivée. Ce pèlerinage m'aide à porter un autre regard, d'attention, de respect, d'écoute, par le service que je peux apporter discrètement autour de moi et plus particulièrement aux personnes malades et handicapées.

À la retraite, j'ai décidé de passer une semaine au service des autres et de découvrir la vie du pèlerinage. J'ai beaucoup appris au contact des aidants et aidés : le respect de l'autre et une remise en cause de soi-même.

Pierrette et Jacques LECOURT

Info diocèse

Sur votre agenda

Retrouvez tous les horaires des messes et des célébrations de Noël dans le département de la Manche sur le site internet du diocèse de Coutances et Avranches : www.diocese50.fr/actualites/le-temps-de-noel

Ne restez pas seul le 31 décembre. Venez partager un repas festif fraternel autour d'un buffet confectionné grâce à ce que chacun aura apporté (plat salé ou sucré, confiserie, boisson). Proposition de temps de prière et de louange à l'église du Vœu dans la soirée pour remercier pour l'année écoulée. Rendez-vous le 31 décembre à 20 h 30 au presbytère du Vœu, 32, rue du Président-Loubet à Cherbourg. Inscription et covoiturage, contacter Anne au 06 38 01 15 31.